

doi: 10.13241/j.cnki.pmb.2019.11.025

氯吡格雷强化治疗对老年急性心肌梗死患者炎症反应 及氧化 - 抗氧化水平影响 *

王凤莉¹ 杨小密¹ 王 钊² 艾尼瓦尔·阿不力孜³ 李国庆²

(1 喀什地区第一人民医院体检中心 新疆 喀什 844000; 2 新疆维吾尔自治区人民医院心内科 新疆 乌鲁木齐 830000;

3 喀什地区第一人民医院心内科 新疆 喀什 844000)

摘要 目的:探讨氯吡格雷强化治疗对老年急性心肌梗死患者炎症反应及氧化 - 抗氧化水平的影响。**方法:**选择我院 2012 年 1 月至 2016 年 12 月收治的 400 例老年急性心肌梗死患者,根据随机数字表法分为观察组及对照组。对照组给予常规治疗,观察组给予氯吡格雷强化治疗,对比两组患者的疗效,治疗期间的不良心血管事件及不良反应的发生情况,治疗前后的血清白介素 1 (interleukin-1, IL-1)、白介素 2 (interleukin-2, IL-2)、白介素 6 (interleukin-6, IL-6)、白介素 10 (interleukin-10, IL-10) 水平及超氧化物歧化酶 (superoxide dismutase, SOD)、丙二醛 (malondialdehyde, MDA)、过氧化酶 (catalase, CAT) 及谷胱甘肽氧化酶 (glutathione peroxidase, GSHPX protein) 水平。**结果:**治疗后,观察组的总有效率为 92.50%, 明显高于对照组 (72%, $P < 0.05$); 观察组的心血管不良事件发生率明显低于对照组 ($P < 0.05$); 两组的不良反应发生率对比差异无统计学意义 ($P > 0.05$)。两组治疗后的血清 IL-1、IL-2、IL-6、IL-10、MDA 水平均较治疗前明显下降, 且观察组以上指标水平均明显低于对照组 ($P < 0.05$), 而两组治疗后的血清 SOD、CAT、GSHPX 水平均较治疗前明显上升, 且观察组以上指标水平均明显高于对照组 ($P < 0.05$)。**结论:**与常规治疗相比, 氯吡格雷强化治疗可显著提高老年急性心肌梗死患者的临床疗效, 这可能与有效减轻患者的炎症反应, 增强抗氧化作用有关。

关键词:氯吡格雷; 强化治疗; 老年急性心肌梗死; 炎症反应; 氧化 - 抗氧化水平

中图分类号: R542.22 文献标识码: A 文章编号: 1673-6273(2019)11-2120-05

Effect of Intensive Treatment combined with Clopidogrel on the Inflammatory Response and Oxidation-antioxidant Levels in Elderly Patients with Acute Myocardial Infarction*

WANG Feng-li¹, YANG Xiao-mi¹, WANG Zhao², Ai-ni-wa-er A-bu-li-zhi³, LI Guo-qing²

(1 Medical examination center, The first people's Hospital of Kashi, Kashi, Xinjiang, 844000, China;

2 Cardiology Department, The Xinjiang Uygur Autonomous Region people's Hospital, Urumqi, Xinjiang, 830000, China;

3 Cardiology Department, The first people's Hospital of Kashi, Kashi, Xinjiang, 844000, China)

ABSTRACT Objective: To investigate the effect of clopidogrel intensive therapy on the inflammatory reaction and oxidation-antioxidant level in elderly patients with acute myocardial infarction. **Methods:** 400 cases of elderly patients with acute myocardial infarction from Jan. 2012 to Dec. 2016 in our hospital were selected and divided into the observation group and the control group according to random number table method, the control group was given conventional treatment, the observation group was given intensive treatment with clopidogrel, the therapeutic effects, incidence of adverse cardiovascular events and adverse reactions, serum levels of interleukin-1 (IL-1), interleukin-2 (IL-2), interleukin-6 (IL-6), interleukin-10 (IL-10) and superoxide dismutase (SOD) malondialdehyde (MDA), catalase (CAT) and glutathione peroxidase (GSHPX protein) levels before and after treatment were compared between the two groups. **Results:** After treatment, the total effective rate of observation group was 92.50%, which was significantly higher than that of the control group (72%, $P < 0.05$); the incidence of adverse cardiovascular events in the observation group was significantly lower than that of the control group ($P < 0.05$); there was no significant difference in the incidence of adverse reactions between the two groups ($P > 0.05$). After treatment, the levels of serum IL-1, IL-2, IL-6, IL-10 and MDA in both groups were significantly lower than those before treatment, and the above indexes in the observation group were significantly lower than those of the control group ($P < 0.05$). the levels of serum SOD, CAT and GSHPX in observation group were significantly lower than those in control group ($P < 0.05$). However, the levels of SOD, CAT and GSHPX in the two groups after treatment were significantly higher than those before treatment, and the above indexes in the observation group were significantly higher than those in the control group ($P < 0.05$). **Conclusion:** Compared with conventional therapy, clopidogrel intensive therapy can significantly improve the clinical efficacy of elderly patients with acute myocardial infarction, which may be related to the effective reduction of inflammatory reaction and enhancement of antioxidation.

* 基金项目: 新疆维吾尔自治区自然科学基金项目(2016D01C023)

作者简介: 王凤莉(1983-), 女, 本科, 主治医师, 研究方向: 心内科, 电话: 15894066169, E-mail: wangfengli_1983@163.com

(收稿日期: 2018-11-09 接受日期: 2018-12-03)

Key words: Clopidogrel; Intensive therapy; Senile acute myocardial infarction; Inflammatory response; Oxidation-antioxidant level**Chinese Library Classification(CLC):** R542.22 **Document code:** A**Article ID:** 1673-6273(2019)11-2120-05

前言

冠状动脉粥样硬化性心脏病是由于冠状动脉粥样硬化引起的冠状动脉管腔阻塞或狭窄,导致患者缺氧、心肌缺血的症状,是老年患者常见的心血管疾病,也是引起老年患者致残、致死的重要原因之一^[1-3]。急性心肌梗死是一种严重的冠心病,也是导致患者心源性猝死的重要诱因^[4]。目前,我国急性心肌梗死的发病率逐年上升,尤其以老年患者多发^[5]。有研究显示急性心肌梗死的发病原因与患者机体内自由基清除酶的活性降低有关,也与老年患者血管弹性、血管内皮功能障碍及血流阻力增加有关^[6,7]。因此,临床常采用溶栓及调节血脂的方式治疗老年急性心肌梗死患者。

氯吡格雷是一种噻吩吡啶类衍生物,作为强效的血栓素合成酶抑制剂可发挥抗血小板聚集作用^[8,9]。临床上,氯吡格雷常用于抗血栓、早期脑卒中、急性心肌梗死介入等治疗^[10-12]。急性心肌梗死过程中,炎性细胞聚集参与了疾病进展的整个过程,包括斑块的启动、进展及破溃过程。因此,本研究主要探讨了氯吡格雷强化治疗对老年急性心肌梗死患者炎性反应及氧化-抗

氧化水平的影响,以期临床急性心肌梗死患者的治疗提供更多的参考依据。

1 资料与方法

1.1 一般资料

选择我院 2012 年 1 月至 2016 年 12 月收治的 400 例老年急性心肌梗死患者为研究对象,所有患者均符合中华医学会心血管分会制定的《急性 ST 段抬高型心肌梗死诊断和治疗指南》(2015 年)中急性心肌梗死的诊断标准,排除溶栓禁忌症者、有出血倾向者、严重肝肾功能不全者、严重代谢型疾病者、恶性肿瘤者、急腹症、急性肺动脉栓塞者、氯吡格雷过敏者、有慢性炎症性疾病者、有肥厚型或扩张型心肌病者。其中,男 256 例,女 144 例,年龄范围为 65~79 岁,平均年龄为 71.8 ± 6.3 岁,急性心肌梗死部位位于前壁者 267 例,下壁者 112 例,其他 21 例。根据随机数字表法,将所有患者分为观察组及对照组,每组 200 例。两组患者的性别、年龄、发病部位对比差异均无统计学意义($P>0.05$),均有可比性。本研究所有患者知情同意且经医院伦理委员会批准同意。

表 1 两组患者的一般资料对比

Table 1 Comparison of the general information between two groups of patients

Groups	n	Gender		Average age (years)	Site of disease		
		Male	Female		Antetheca	Paries inferior	Others
Observation group	200	129	71	71.91 ± 6.12	135	54	11
Control group	200	127	73	72.50 ± 6.43	132	58	10
χ^2/t	-	0.043		-0.940	0.050		
P	-	0.835		0.348	0.823		

1.2 治疗方法

两组患者均行 PCI 治疗,之后给予低分子肝素,ACEI 类药物, β 受体阻滞剂等常规治疗。对照组患者给予标准治疗方法,包括拜阿司匹林(拜耳医药保健有限公司;国药准字 J20080078;规格:100 mg;生产批号:BJ38734, BJ39883, 8J34998, BJ39576, BJ39485, BJ39762)100 mg/次,1 次/d,氯吡格雷(赛诺菲(杭州)制药有限公司;国药准字 J20130083,规格:75 mg;生产批号:1A123, 1A536, 1A608, 1A660, 1A647, 1A689)75 mg/d,1 次/d,阿托伐他汀钙(辉瑞制药有限公司;国药准字: H20051408;规格:20 mg;生产批号:1137045, 083811K, 1137044, T93392, 1237003, 1237010)20 mg/d,1 次/d;观察组给予氯吡格雷强化治疗,包括阿司匹林 100 mg/d,1 次/d,氯吡格雷 150 mg/d,2 次/d,阿托伐他汀 20 mg/d,1 次/d。两组疗程均为 4 周。

1.3 观察指标

(1)两组患者的临床疗效。治疗后,每日使用硝酸甘油剂量及心绞痛的复发次数降低超过 80%为显效,降低超过 50%为有效,降低低于 50%为无效;(2)心血管不良事件及不良反应发生

情况;(3)治疗前后的血清炎性因子水平,包括白介素 1、白介素 2、白介素 6、白介素 10(IL-1、IL-2、IL-6 及 IL-10);(4)两组患者治疗前后血清中的氧化-抗氧化酶水平,包括超氧化物歧化酶(SOD)、过氧化酶(CAT)、谷胱甘肽氧化酶(GSHPX 蛋白)、MDA(丙二醛),其中 IL-1 试剂盒购自 R&D 公司,IL-2 试剂盒购自武汉博士德生物工程有限公司,IL-6 试剂盒购自 Santa Cruz 公司,IL-10 试剂盒购自上海信帆生物科技有限公司, SOD、MDA、CAT 及 GSHPX 蛋白试剂盒购自南京建成生物工程研究所。

1.4 统计学方法

采用 SPSS19.0 软件进行数据分析,计数资料以 n 或百分比表示,组间比较采用卡方检验,计量资料以 $\bar{x} \pm s$ 表示,组间比较采用 t 检验,以 $P<0.05$ 为差异有统计学意义。

2 结果

2.1 两组治疗效果对比

治疗后,对照组总有效率为 72.00%(144/200),观察组总有效率为 92.50%(185/200),较对照组显著升高($P<0.05$)。

表 2 两组治疗效果的对比

Table 2 Comparison of the therapeutic effects between the two groups

Groups	n	Markedly effective[n(%)]	Effective[n(%)]	Ineffective[n(%)]	Total effective rate
Observation group	200	114	71	15	185(92.50)
Control group	200	79	65	56	144(72.00)
χ^2	-				28.781
P	-				<0.001

2.2 两组心血管不良事件及不良反应的发生情况比较 对照组(P<0.05);两组的不良反应发生率对比差异无统计学意义
如表 3 所示,观察组的心血管不良事件发生率明显低于对照组(P>0.05)。

表 3 两组心血管不良事件及不良反应的发生率比较[例(%)]

Table 3 Comparison of the incidence of adverse cardiovascular events and adverse reactions between the two groups [n(%)]

Groups	n	Cardiovascular adverse events						Adverse reaction				
		Death	Recurrent non fatal myocardial infarction	Stroke	Revascularization	Total incidence rate	Hemorrhage	Gastrointestinal reaction	granulocytopenia	granulocytopenia	Elevated liver enzymes	Total incidence
Observation group	200	2	4	4	4	14(7.00)	4	4	0	0	0	8(4.00)
Control group	200	4	4	9	9	26(13.00)	2	2	0	0	0	4(2.00)
χ^2	-					4.0						1.375
P	-					0.046						0.241

2.3 两组治疗前后炎症因子水平的对比 明显下降(P<0.05),且观察组血清 IL-1、IL-2、IL-6、IL-10 水平明显
治疗后,两组血清 IL-1、IL-2、IL-6、IL-10 水平均较治疗前明显低于对照组(P<0.05)。

表 4 两组治疗前后血清炎症因子水平对比($\bar{x} \pm s$, pg/mL)Table 4 Comparison of the serum inflammatory factors levels between the two groups before and after treatment ($\bar{x} \pm s$, pg/mL)

Groups	n	IL-1		IL-2		IL-6		IL-10	
		Before treatment	After treatment	Before treatment	After treatment	Before treatment	After treatment	Before treatment	After treatment
Observation group	200	0.89± 0.21	0.52± 0.10	0.85± 0.14	0.49± 0.11	0.78± 0.13	0.31± 0.08	0.89± 0.15	0.58± 0.10
Control group	200	0.85± 0.20	0.69± 0.12	0.86± 0.15	0.58± 0.11	0.76± 0.14	0.49± 0.10	0.88± 0.14	0.70± 0.21
t	-	1.951	-15.391	-0.681	-8.182	1.480	-19.878	0.689	-7.296
P	-	0.052	<0.001	0.491	<0.001	0.140	<0.001	0.491	<0.001

2.4 两组治疗前后血清 SOD、CAT、GSHPX 蛋白水平的对比 05), 且观察组血清 SOD、CAT、GSHPX 水平显著高于对照组,
治疗后,两组血清 SOD、CAT、GSHPX 水平均较治疗前明显而血清 MDA 水平显著低于对照组(P<0.05)。
显上升 (P<0.05), 而血清 MDA 水平较治疗前明显下降(P<0.

表 5 两组治疗前后血清 SOD、CAT、GSHPX 蛋白水平对比(U/mL, $\bar{x} \pm s$)Table 5 Comparison of the serum SOD, CAT and GSHPX levels between the two groups before and after treatment (U/mL, $\bar{x} \pm s$)

Groups	n	SOD		CAT		GSHPX		MDA	
		Before treatment	After treatment	Before treatment	After treatment	Before treatment	After treatment	Before treatment	After treatment
Observation group	200	7.9± 2.0	26.8± 7.6	8.7± 2.1	32.7± 7.8	41.0± 10.7	91.8± 23.5	58.9± 12.4	18.9± 3.5
Control group	200	7.8± 1.7	15.1± 3.4	8.9± 1.8	17.8± 5.1	40.8± 11.4	67.9± 13.5	57.6± 13.1	31.9± 8.9
t	-	0.539	19.873	-1.023	22.61	0.181	12.471	1.019	-19.224
P	-	0.590	<0.001	0.307	<0.001	0.856	<0.001	0.309	<0.001

3 讨论

随着我国人口老龄化的加剧,老年急性心肌梗死的发病率逐年上升,发病原因主要是冠状动脉痉挛、心肌耗氧量剧烈增加、暴饮暴食、过劳或激动、便秘或大量饮酒等^[13-15],临床症状多为剧烈持久的胸骨后疼痛,伴有心电图变化及心肌酶活性增高,且多会引发心律失常,危及患者生命^[16-18]。临床上,他汀类药物、阿司匹林、血管紧张素转化酶抑制剂、 β 受体阻滞剂、氯吡格雷等均可改善急性心肌梗死患者的预后^[19-21]。氯吡格雷是ADP受体阻滞剂,可结合血小板膜表面的ADP受体,使得GPIIb/IIIa受体不能结合纤维蛋白,对血小板聚集造成抑制,可用于急性心肌梗死的治疗,而氯吡格雷强化治疗急性心肌梗死较常规治疗具有更强的抗血小板抑制作用,疗效显著^[22,23],但其作用机制尚不完全明确。本研究主要分析了氯吡格雷强化治疗对急性心肌梗死患者的疗效及作用机制,以期临床急性心肌梗死的治疗提供更多的参考依据。

本研究结果显示氯吡格雷强化治疗老年急性心肌梗死的疗效较常规治疗高,且不良心血管事件发生率较低,可能与强化治疗增加了氯吡格雷剂量有关。氯吡格雷的主要不良反应主要为出血及胃肠道不适^[24]。本研究中,观察组的出血及胃肠道不适发生率高于对照组,但组间对比差异无统计学意义,表明氯吡格雷强化治疗老年急性心肌梗死较为安全。

炎症反应可发生于机体的各个器官及组织中,是细胞内最常见的病理学及生理学过程,也是心血管疾病的主要发生原因。有研究显示^[25-27]炎症因子水平与心肌梗死的发生密切相关,可反映疾病的严重程度^[28]。其中,白细胞介素与机体免疫细胞活化、增殖、免疫调节及成熟等密切相关。因此,本研究选择血清IL-1、IL-2、IL-6、IL-10水平作为观察指标。氧化酶可反映细胞内的过氧化状态,其表达水平的升高或降低与心脑血管疾病的发生发展相关,也与急性心肌梗死的发生密切相关。有研究表明氧化酶是药物干预心血管疾病的一个重要靶点^[29]。本研究选择SOD、CAT、GSH-PX、MDA作为观察指标,结果显示氯吡格雷强化治疗较常规治疗可显著降低患者机体内的血清IL-1、IL-2、IL-6、IL-10水平,改善患者的血清SOD、CAT、GSH-PX、MDA水平,可能是由于氯吡格雷可阻滞ADP受体,抑制血小板活化脱颗粒,从而减少血小板-白细胞聚集物的形成,抑制血小板第IV因子释放,从而阻止巨噬细胞诱导、迁移、增殖,也可抑制5-羟色胺、血栓素A₂及组织胺的释放,氯吡格雷强化治疗进一步降低了患者机体的炎症反应,改善了患者的氧化-抗氧化酶水平^[30]。

综上所述,与常规治疗相比,氯吡格雷强化治疗可显著提高老年急性心肌梗死患者的临床疗效,这可能与有效减轻患者的炎症反应,增强抗氧化作用有关。

参考文献(References)

- [1] Yun K H, Sang J R, Ko J S. Comparison of the Infarct Size between the Loading of Ticagrelor and Clopidogrel in Patients with Acute Myocardial Infarction Undergoing Primary Percutaneous Coronary Intervention[J]. Korean Circulation Journal, 2017, 47(5): 705-713
- [2] Park K H, Jeong M H, Kim H K, et al. Comparison of prasugrel versus clopidogrel in Korean patients with acute myocardial infarction undergoing successful revascularization[J]. Journal of Cardiology, 2017, 71(1): 36-43
- [3] Doll J A, Li S, Chiswell K, et al. Clopidogrel reloading for patients with acute myocardial infarction already on clopidogrel therapy[J]. European Heart Journal, 2017, 39(3): 193-200
- [4] Regev E, Asher E, Fefer P, et al. Acute myocardial infarction occurring while on chronic clopidogrel therapy ('clopidogrel failure') is associated with high incidence of clopidogrel poor responsiveness and stent thrombosis[J]. Plos One, 2018, 13(4): e0195504
- [5] Yao G, Su G, Li K, et al. Comparative study of ticagrelor and clopidogrel in therapeutic effect of acute myocardial infarction patients undergoing percutaneous coronary intervention[J]. Saudi Journal of Biological Sciences, 2017, 24(8): 1818-1820
- [6] Jakl M, Sevcik R, Fatorova I, et al. High on-treatment platelet reactivity: risk factors and 5-year outcomes in patients with acute myocardial infarction[J]. Anatolian Journal of Cardiology, 2017, 17(2): 113-118
- [7] Mohamed Shehata MD FSCAI FESC, Ayman Samir M D, Dardiri M. Prognostic impact of intensive statin therapy on N-terminal pro-BNP level in non-ST-segment elevation acute myocardial infarction patients[J]. Journal of Interventional Cardiology, 2017, 30(6): 514
- [8] Lin T T, Lai H Y, Chan K A, et al. Single and dual antiplatelet therapy in elderly patients of medically managed myocardial infarction[J]. BMC Geriatrics, 2018, 18(1): 86
- [9] Motovska Z, Hlinomaz O, Kala P, et al. One-year Outcomes of Prasugrel Versus Ticagrelor In Acute Myocardial Infarction Treated With Primary Angioplasty: The PRAGUE-18 Study [J]. Journal of the American College of Cardiology, 2017, 71(4): 371-381
- [10] Harding S A, Holley A, Wilkins B, et al. Contemporary antiplatelet therapy in acute coronary syndromes: are there differences in outcomes and discontinuation between clopidogrel and ticagrelor?[J]. Internal Medicine Journal, 2017, 47(11): 1298
- [11] Yoshioka R, Hirohata A, Yamamoto K, et al. TCTAP A-018 Rapid Inhibition of Platelet Aggregation with Loading Doses of 20 mg Prasugrel Versus 300 mg Clopidogrel in Japanese Acute Myocardial Infarction Patients [J]. Journal of the American College of Cardiology, 2017, 69(16): S9-S10
- [12] Kou N, Xue M, Yang L, et al. Panax quinquefolius saponins combined with dual antiplatelet drug therapy alleviate gastric mucosal injury and thrombogenesis through the COX/PG pathway in a rat model of acute myocardial infarction[J]. Plos One, 2018, 13(3): e0194082
- [13] Sim D S, Jeong M H. Differences in the Korea Acute Myocardial Infarction Registry Compared with Western Registries [J]. Korean Circulation Journal, 2017, 47(6): 811-822
- [14] Jang H J, Park S D, Park H W, et al. Outcome of Triple Antiplatelet Therapy Including Cilostazol in Elderly Patients with ST-Elevation Myocardial Infarction who Underwent Primary Percutaneous Coronary Intervention: Results from the INTERSTELLAR Registry [J]. Drugs & Aging, 2017, 34(6): 1-11
- [15] Ji Y P, Rha S W, Jeong M H, et al. TCTAP A-018 Unrestricted Use of Biolimus-eluting Stents (Biomatrix® NOBORI) in Patients with Acute Myocardial Infarction [J]. Journal of the American College of Cardiology, 2018, 71(16): S8
- [16] Vercellino M, Sánchez F A, Boasi V, et al. Ticagrelor versus clopidogrel

- grel in real-world patients with ST elevation myocardial infarction: 1-year results by propensity score analysis [J]. *Bmc Cardiovascular Disorders*, 2017, 17(1): 97
- [17] Reynard C, Body R. A clinical decision tool for prescribing anti-platelet medication for patients with suspected acute coronary syndrome (PAM)[J]. *Emergency Medicine Journal*, 2017, 34(12): A870
- [18] Asher E, Tal S, Mazin I, et al. Chewing versus traditional swallowing of ticagrelor to accelerate platelet inhibition in ST elevation myocardial infarction: the cheers-STEMI study [J]. *Journal of the American College of Cardiology*, 2017, 69(11): 21
- [19] Chi Y V, Fong A, Ong T K. TCTAP C-150 Acute ST Elevation Myocardial Infarction with Total Occluded Left Main Stem and Cardiogenic Shock - PCI or Emergency CABG?[J]. *Journal of the American College of Cardiology*, 2018, 71(16): S219-S220
- [20] Gibson C M, Levitan B, Gibson W J, et al. Fatal or Irreversible Bleeding and Ischemic Events With Rivaroxaban in Acute Coronary Syndrome [J]. *Journal of the American College of Cardiology*, 2018, 72(2): 129-136
- [21] Zocca P, Van L D H, Kok M M, et al. Clopidogrel or ticagrelor in acute coronary syndrome patients treated with newer-generation drug-eluting stents: CHANGE DAPT [J]. *Eurointervention*, 2017, 13 (10): 1168-1176
- [22] Yasmina A, De B A, Deneer V H, et al. Patterns of antiplatelet drug use after a first myocardial infarction during a 10-year period: [J]. *British Journal of Clinical Pharmacology*, 2017, 83(3): 632-641
- [23] Bolek T, Samoš M, Šimonová R, et al. Does Pantoprazole Affect the On-Treatment Platelet Reactivity in Patients With Acute STEMI Treated With ADP Receptor Blockers?-A Pilot Prospective Study[J]. *American Journal of Therapeutics*, 2017, 24(2): e162
- [24] Jones W S, Baumgartner I, Hiatt W R, et al. Ticagrelor Compared with Clopidogrel in Patients With Prior Lower Extremity Revascularization for Peripheral Artery Disease [J]. *Circulation*, 2017, 65 (4): 241-250
- [25] Gesheff T, Barbour C. Oral antiplatelet agents for the management of acute coronary syndromes: A review for nurses and allied healthcare professionals[J]. *Journal of the American Association of Nurse Practitioners*, 2017, 29(2): 104-115
- [26] Ohman E M, Roe M T, Steg P G, et al. Clinically significant bleeding with low-dose rivaroxaban versus aspirin, in addition to P2Y12 inhibition, in acute coronary syndromes (GEMINI-ACS-1): a double-blind, multicentre, randomised trial[J]. *Lancet*, 2017, 389(10081): 1799-1808
- [27] Sucato V, Corrado E, Castellana C, et al. Real-world use of ticagrelor and prasugrel in patients with NSTEMI undergoing percutaneous coronary intervention [J]. *Journal of Cardiovascular Medicine*, 2017, 18(6): 450-451
- [28] Xiaoye Li, Qibing Wang, Xue Y, et al. Ticagrelor Compared with Clopidogrel Increased Adenosine and Cyclic Adenosine Monophosphate Plasma Concentration in Acute Coronary Syndrome Patients[J]. *Basic & Clinical Pharmacology & Toxicology*, 2017, 120(6): 610-614
- [29] Pelletier Galarneau M, Hunter C R R N, Ascah K J, et al. Randomized Trial Comparing the Effects of Ticagrelor Versus Clopidogrel on Myocardial Perfusion in Patients With Coronary Artery Disease [J]. *Journal of the American Heart Association*, 2017, 6(5): e005894
- [30] Carrero J J, Varenhorst C, Jensevik K, et al. Long-term versus short-term dual antiplatelet therapy was similarly associated with a lower risk of death, stroke, or infarction in patients with acute coronary syndrome regardless of underlying kidney disease[J]. *Kidney International*, 2017, 91(1): 216-226

(上接第 2107 页)

- [23] Conti A, Angeli E, Scorpiniti M, et al. Coronary atherosclerosis and adverse outcomes in patients with recent-onset atrial fibrillation and troponin rise[J]. *Am J Emerg Med*, 2015, 33(10): 1407-1413
- [24] R. Pradhan, A. Chaudhary, A.A. Donato. Predictive accuracy of ST depression during rapid atrial fibrillation on the presence of obstructive coronary artery disease [J]. *Am J Emerg Med*, 2012, 30 (7): 1042-1047
- [25] Tsigkas G, Kopsida G, Xanthopoulou I, et al. Diagnostic accuracy of electrocardiographic ST-segment depression in patients with rapid atrial fibrillation for the prediction of coronary artery disease [J]. *Can J Cardiol*, 2014, 30(8): 920-924
- [26] Alghamry A, Hanna J, Pelecanos A, et al. Predictors of significant coronary artery disease in atrial fibrillation: Are cardiac troponins a useful measure [J]. *International Journal of Cardiology*, 2016, 223: 744-749
- [27] Liebetrau C, Weber M, Tzikas S, et al. Identification of acute myocardial infarction in patients with atrial fibrillation and chest pain with a contemporary sensitive troponin I assay[J]. *BMC Med*, 2015, 13: 169
- [28] Horjen AW, Ulimoen SR, Norseth J, et al. High-sensitivity troponin I in persistent atrial fibrillation-relation to NT-proBNP and markers of inflammation and haemostasis [J]. *Scand J Clin Lab Invest*, 2018, 78 (5): 386-392
- [29] Parwani AS, Boldt LH, Huemer M, et al. Atrial fibrillation-induced cardiac troponin I release[J]. *Int J Cardiol*, 2013, 168(3): 2734-2737
- [30] K.L. Vinales, M.Q. Najib, P.C. Marella, et al. Predictors of elevated cardiac enzyme levels in hospitalized patients with atrial fibrillation and no known coronary artery disease [J]. *Tex Heart Inst J*, 2016, 43 (1): 38-42
- [31] Horjen AW, Ulimoen SR, Enger S, et al. Troponin I levels in permanent atrial fibrillation-impact of rate control and exercise testing[J]. *BMC Cardiovasc Disord*, 2016, 16(5): 79